

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
26 de Junio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Morena versus PRI

QUIÉN SE SUMARÁ A ELLOS

Al menos hasta ahora y en Zacatecas, sin ser los tiempos electorales que marca la propia Ley, nadie duda, que MORENA y PRI se disputarán la gubernatura en 2021. Eso no quiere decir que el PAN no tenga oportunidad de dar una sorpresa, aunque muy lejana, la tiene. Lo que queda del PRD, el MC y el PANAL, a lo pueden aspirar es a tener un papel testimonial. El PVEM y PT, definidos están. O a sumarse a alguna alianza...

Y porqué decimos que MORENA y PRI y no los demás: por una simple y sencilla razón, ahora tienen el Gobierno de la República y al Gobierno de Zacatecas, respectivamente y eso cuenta. A diferencia de los otros partidos que se encuentra muy mermados. Desde luego nada está escrito.

La pequeña oposición lo sabe.

Por eso, no descarte usted, que los partidos "satélites" o denominados "chicos", llegado el momento opten mejor por aliarse a una alianza. La construcción de, al menos dos está en marcha, aunque el PRI diga que podrían ir solos al 2021 eso no ocurrirá, simplemente, no le alcanza, ni a nadie.

Al tiempo. Al tiempo.

AMLO YA SE MUEVE...

En pleito personal que trae el presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR con casi todos los Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), no es otra cosa que una campaña que ha iniciado el Ejecutivo federal para posesionar la figura de MORENA, primer como marca, luego ya en la competencia electoral. Basta ver las mañaneras.

Y aunque AMLO ha dicho que tiene todo el derecho de vigilar las elecciones del 2021, lo que está diciendo que será el principal activo de MORENA y, en su momento, de quienes resulten candidatos a algún puesto de elección. Se ve a leguas, aunque hace enojar al INE, de LORENZO CÓRDOVA.

Está bueno el pleito.

Dicho de otra manera, LÓPEZ OBRADOR dice que no se meterá porque él (AMLO) ya es presidente, aunque lo que estamos viendo en traen el tema a la agenda pública de las elecciones. No hay que olvidar que son las elecciones intermedias y que son muy importantes para mantener el poder.

Principalmente en ambas cámaras.

QUÉ DICEN LAS MEDICIONES

Pero qué dicen las encuestas serias en este momento: cómo partido político (es decir sin candidatos aún), MORENA trae cerca del 30 por ciento de las preferencias, en cambio, el PRI, en el mejor de los sondeos, aparece con el 20 por ciento. En ambos casos, es bajísimo.

De los otros ni hablamos.

Desde luego, los escenarios se irán moviendo conforme los propios activos y partidos políticos lo vayan provocando.

Así estamos al día de hoy.

En resumen, algunos actores ilusos juran que no son los tiempos, sin embargo, las acciones de los aspirantes dicen otra cosa. Esto apenas comienza, pero ya nadie detiene la sucesión de 2021.

Aunque no sean los tiempos...

HASTA EL LUNES.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

A pesar de los pesares, el virus es indomable

La estabilidad social y la tranquilidad comunitaria se construyen con la veracidad y realidad, no con el discurso gubernamental que aparece zigzagueante, alterado e inseguro, y en el caso de la crisis por la pandemia, éstas son condiciones fundamentales, aunque claro, el esfuerzo social es básico para reencontrar esa ruta que permite crecimiento no desplome económico y que propicie una eficaz salud pública.

Que el vocero de la pandemia, HUGO LÓPEZ GATELL sostenga que "nos encontramos en la estabilización de la epidemia", para que luego el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, insista en que "a pesar de los pesares" se pudo domar la pandemia, a la gente le parece que es una media verdad, porque ambos lo dicen justamente cuando su curva no declina, no se aplana, porque se vive un cotidiano incremento de la amenaza de gravedad y de mortalidad. O sea, le apuestan a una batalla verbal que frente a las evidencias mortales, la pierden, y pierden credibilidad, generan desconfianza y más desesperanza, porque la crisis se prolonga con afectaciones tan caóticas como la contracción de la economía mexicana en 10.5 por ciento, según el Fondo Monetario Internacional, medición que el Presidente ya descalificó por pesimista.

Y, si nos ubicamos en nuestra suave patria, que ya sentimos áspera y demolida por el coronavirus y los efectos económicos y de inseguridad, habrá que aceptar que los llamados y exhortos gubernamentales de ALEJANDRO TELLO ni los religiosos de SIGIFREDO NORIEGA, no son escuchados ni atendidos. La gente hace oídos sordos a los discursos que quieren ser tranquilizadores y que buscan espantar los miedos; los cotidianos informes sanitarios revelan un recuento que no acaba y que sigue creciendo; 35, 22, 20, 22, 30 casos de contagio, unos graves y otros a la puerta de la muerte. La propagación no baja, el virus maldito se mantiene indomable.

El Presidente LÓPEZ OBRADOR y el vocero LÓPEZ GATELL hacen su trabajo, ya se verá si bien o mal, pero, si tienen que acercarse a la realidad, han de asomarse a Tabasco, la tierra del gran Jefe, a Tamaulipas, Oaxaca y Chiapas, para que confirmen que en esos lares la bestia repara furiosa e incontinente, indomable. Y si le echan un vistazo a Zacatecas, guardadas las proporciones, aquí no se atienden las normas sanitarias, no se hace caso a las medidas más elementales, como el cubrebocas, la sana distancia y el no circular parece un fracaso.

Tan solo han de detenerse un poco en Fresnillo, donde el virus galopa recio y corretea por las comunidades rurales y colonias, cada vez más ofensivo, y SAN JOSÉ DE LOURDES como RÍO FLORIDO, son dos botones de muestra. Ahí, el alcalde SAÚL MONREAL ha enfatizado sus acciones y estrategias de contención, reconoce que la presencia de los cientos de jornaleros son foco de infección directa y creciente, y ha debido exigir al IMSS Bienestar, que cumpla con su responsabilidad, que abandone morosidad y negligencias para salvar a más gente con atención pronta y eficaz.

EL DISCURSO OFICIAL REZA

Que el uso del cubrebocas es obligatorio en Zacatecas. Solo hay que salir a las calles, comercios y plazas, para verificar que a la gente "le vale" y que la autoridad actúa indiferente, se hace que no ve y solapa el incumplimiento, las personas, familias, taxistas, en el transporte urbano, en los accesos comerciales, en las rinconadas y portales, en el jardín de "los pájaros caídos", la plaza bicentenario, pasan sin el cubrebocas frente a sus narices, y nada les dicen ni les reclaman. Por eso, no es admisible ni aceptable que el virus ha sido domado, al contrario, está más alborotado y cada vez más dañino y mortal. La sociedad y los gobiernos fallan en su responsabilidad.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El aumento de la inseguridad

INSEGURIDAD.- Habitantes del municipio de Juan Aldama, desesperados ante la inseguridad que se vive en el territorio, enviaron un mensaje al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en el que piden hacer algo para frenar los enfrentamientos que se dan en este lugar, que ya se han vuelto cotidianos.

CARTA.- El mensaje dice "Señor López Obrador, redactó este mensaje desde Juan Aldama (Zacatecas), hoy (25 de junio) por la madrugada exactamente a las 5 am se escucharon descargas de armas de fuego, esto causa temor en los habitantes de este municipio ya que esto pasa con mucha frecuencia".

CONTINUACIÓN.- "Sólo le pedimos que intervenga en esto y cree una solución rápida y efectiva ya que el presidente municipal de Juan Aldama (Zacatecas) no interviene ante esta situación, la Policía Municipal y Guardia Nacional llegan horas después, Espero su respuesta."

PERCEPCIÓN.- Hay lugares donde el problema de la inseguridad ha pegado fuerte, y es que la percepción se alimenta de los hechos, de ver en pleno centro de ciertas cabeceras municipales casos de violencia, como homicidios dolosos.

CASOS.- Incluso, ataques como el de los policías de Guadalupe, que fueron atacados en pleno domingo a las 14:00 horas, por cuatro personas armadas, quienes en plena avenida principal, sacaron sus armas y a la vista de todos las vaciaron contra la patrulla, lesionando a una de sus ocupantes.

MUNDO.- Ante los hechos de violencia, Zacatecas ha sido clasificado en el lugar 30 del ranking de las más ciudades violentas de todo el mundo mundial.

ALERTA.- A pesar de que el gobernador, Alejandro Tello, consideró ante el embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, que era injusto que Estados Unidos mantuviera a Zacatecas en la alerta de lugares que nos e deben visitar, el Departamento de Estado de los Estados Unidos pidió a los ciudadanos norteamericanos que no visiten Zacatecas y, en particular, el municipio de Fresnillo.

SEGURIDAD.- Tello dijo a las autoridades norteamericanas no toman en cuenta que la incidencia delictiva en Zacatecas es una de las más bajas en el país, además de ser el primer estado a nivel nacional que más vehículos con reporte de robo recupera.

NIVEL 3.- Según la alerta, Zacatecas se ubica en el nivel 3 de 4 en cuanto a inseguridad, y refiriere un aumento en crímenes violentos, homicidios, secuestro, robo de vehículos y robo común.

VEHICULO.- Vecinos de la colonia STUAZ, de Guadalupe, pidieron a las autoridades que se retire de la vía pública un automóvil de la marca Nissan, con placas de circulación ZGW163B, con rótulos la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) el cual se encuentra en la calle de Psicología.

BASURA.- Este vehículo oficial lleva más de 2 meses parado, almacenando basura a su alrededor y siendo un foco de infección para todos los vecinos de esta calle.

CUARENTENA.- El único alivio que estos les deja, señalan, es que quien trae ese vehículo ha respetado la cuarentena, ya que no ha salido, al menos, en esa unidad.

RECURSOS.- Los vecinos cuestionaron por qué se siguen utilizando los recursos de la UAZ para propósitos personales de algunos, además de afectar directamente el patrimonio de la UAZ al dejar esta unidad en la calle, deteriorándose sin ningún cuidado.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Especulaciones

La presencia del senador de la República RICARDO MONREAL ÁVILA, en el municipio generó una serie de especulaciones y más cuando se reunió con el menor de los MONREAL, SAÚL. Le dio la bendición para el 2021; le dijo que se enfocará a su trabajo de Presidente Municipal; trajo recursos por el orden de 500 millones de pesos, entre otras tantas especulaciones y comentarios.

Pero sin duda la presencia del Senador en Fresnillo, es un claro evento político, a lo que haya venido, levanto polvo en todo el estado a tal grado que los grupos y partidos opositores no dejaron de preguntar por su visita, a qué vino, que hizo.

Lo que también es verdad que para Fresnillo vienen cosas favorables, se tiene un aliado en la ciudad de México, en el Senado.

Hace días el Movimiento Antorchista reapareció, el SUTSEMOP le siguió con un estilo muy distinto de manifestarse

FUERTE RESPONSABILIDAD

Sí que tiene una importante y seria responsabilidad el nuevo titular de los talleres PEDRO URIELDE de localizar 70 vehículos que administraciones anteriores extraviaron o simplemente abandonaron en talleres externos por no tener recursos económicos para pagar la reparación y liberarlos.

Pero no solo eso, sino que el actual gobierno cometieron un error en creer, confiar en la administración municipal anterior y no comprobó físicamente que estuviera todo el parque vehicular.

MANIFESTACIONES

Llama seriamente la atención que a lo largo del actual gobierno municipal no se había presentado una manifestación, alguna inconformidad de organizaciones sociales, pero hace días el Movimiento Antorchista reapareció, el SUTSEMOP le siguió con un estilo muy distinto de manifestarse.

El Movimiento Antorchista lo hizo en la Plaza Cívica de la Presidencia Municipal, porque a decir por el líder del movimiento en la entidad GUILLERMO GUERRERO VIRAMONTES, el Gobierno Municipal no ha cumplido con los compromisos de hacer cuatro obras, su inconformidad la hicieron saber durante dos horas, luego se retiró la comisión de un número no mayor a 50 personas.

Asimismo el SUTSEMOP, hizo lo propio y Eusebio Ramírez dio a conocer que es a consecuencia de que no se apoya a familiares de compañeros fallecidos y que se retiró la prima de antigüedad, movimiento que se mantendrá hasta que se tenga respuesta.

La presencia del senador de la República RICARDO MONREAL ÁVILA, en el municipio generó una serie de especulaciones y más cuando se reunió con el menor de los MONREAL, SAÚL



Laura Gemma Flores

La puerta de Jano

RESILIENCIA Y PATRIMONIO CULTURAL II

Hace unas horas encontré en redes una invitación al seminario: "Patrimonio y Turismo Cultural: recuperación y resiliencia", que organizan el ICA (Instituto de Cultura de Aguascalientes) y la oficina UNESCO de México.

Adivertí hace una semana que a partir de ahora la palabra resiliencia volvería a tomar forma. El proyecto del cual les hablaba en mi última entrega fue una propuesta de solución a la recuperación de bienes deteriorados por el temblor del 2017. Algunos ni siquiera habían sido reparados después de 1985 y hace unas horas padecemos otro vuelco. En la sociedad y momento actual esa situación debería tener un carácter resiliente; es decir un estado adaptativo, asertivo, con la habilidad de convertir lo malo en bueno. El plan intentó abrirse a otras disciplinas y entre uno de sus propósitos estaba la solicitud de profesores Cátedras CONACYT con tres perfiles: un ambientalista, un restaurador y un urbanista. El primero tendría entre sus actividades y productos: selección de zonas a abordar de acuerdo al tipo de problema: ambiental, humano, incuria, abandono, etc.; un catálogo base para intervención; adscripción a Greenpeace como socios activos y creación de Asociación Civil para protección del Medio Ambiente. El restaurador se encargaría del impulso a políticas de conservación de espacios patrimoniales en la zona; revisión de políticas locales, estatales y nacionales; propuesta, difusión y divulgación de las zonas de deterioro en la región; El urbanista tendría a su cargo: la creación de una Red: diálogo y concertación iberoamericana; firma de convenios entre los organismos y consorcios implicados; diseño y firma de la Agenda de protección y conservación del Patrimonio Cultural material e inmaterial de la zona centro norte de México; gestión de la incorporación del arte en áreas verdes de Zacatecas; instalación del seminario permanente de la Red Iberoamericana de Conservación del Patrimonio con sede itinerante; y montaje de obra escultórica en la ruta del arte en Arroyo de la Plata. Si

hubiésemos avanzado en ello, ya estaríamos más fortalecidos para encarar otra crisis, porque los efectos eran multiplicadores. No fue aprobado, pero me interesa sacarlo a la luz porque creo en la resiliencia colectiva. Con mi equipo de trabajo imaginamos concienzudamente varias soluciones a problemáticas reales, pero no solemos acumular ideas, porque sabemos que en la medida en que todos nos reencontremos alineados, robustecemos una fuerte cortina para sostener la avalancha de respuestas de nuestro planeta. Si no fuimos con él, caeremos irremisiblemente como alcanzados por un meteorito.



Santos A. González

El turismo ante la nueva normalidad

México está comenzando una nueva etapa. La nueva normalidad ha iniciado luego de un largo y difícil periodo de aislamiento social y, con ella, los nuevos desafíos a enfrentar para lograr recuperarnos de las duras pérdidas y consolidar al país con miras al bienestar social que tanto anhelamos.

La recuperación económica será, sin duda alguna, de los mayores retos a superar. Una gran cantidad de personas en nuestro país se ha quedado sin empleo y muchas otras han pausado sus actividades. Para la reincorporación a las actividades presenciales, todos los sectores deberán implementar nuevas medidas que les permitan salir adelante y garantizar la protección de su personal. En esta ocasión hablaremos del turismo.

La industria turística representa el 10% de la actividad económica mundial y al

mismo tiempo, una de las principales fuentes de empleo. En el caso de México, el turismo aporta aproximadamente el 10% del Producto Interno Bruto y, lamentablemente, ha sido uno de los sectores más afectados por el coronavirus.

Una de las principales estrategias de reactivación es el "Sello de Viaje Seguro" implementado por el Consejo Mundial de Viajes y Turismo, la Organización Mundial de la Salud y otros organismos internacionales. Dicho sello es otorgado a los destinos que cumplen con los estándares de seguridad, higiene y protección a favor de los turistas.

En México, más de 5 destinos ya cuentan con este sello lo cual brinda confianza y atrae una gran cantidad de viajeros, permitiendo así la recuperación económica local y en consecuencia, nacional. Zacatecas necesita convertirse en uno de estos destinos seguros.

Las y los habitantes del estado han demostrado resiliencia y se han adaptado con mucho esfuerzo a la situación de la contingencia sanitaria; sin embargo, requieren el acompañamiento del sector público local para consolidar estrategias que permitan generar derrama económica en beneficio de toda la sociedad zacatecana. Es el momento de poner manos a la obra.

Zacatecas tiene una oferta turística sin igual: sus bellos pueblos mágicos, gastronomía, artesanías, museos y templos, su capital colonial y, especialmente, la calidad humana de sus habitantes lo hacen un destino ideal para cualquier viajero.

La nueva normalidad es la oportunidad para reactivar al estado, mostrando al país y al mundo el potencial de nuestra tierra. Involucremos a todos los sectores, al comercio local y la pequeña empresa. Vayamos unidos, así llegaremos más lejos.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Buscan diálogos por la supervivencia del PRI

El Revolucionario Institucional pasa por una situación crítica. Hay militantes que están convencidos de que se tienen que tomar acuerdos desde ya, en el posicionamiento de candidatos



ADOLFO BONILLA, Secretario del Campo.

y posibles alianzas, incluso sin consultar al gobernador **Alejandro Tello**.

Anticipan que la administración estatal no será un factor decisivo por la limitante de recursos y la vigilancia extrema que les aplicará Gobierno Federal. En esos intentos de supervivencia del PRI, hay quienes ya están proponiendo a **Norma Castorena**, dirigente sindical en la SSZ, como carta fuerte a la presidencia de Fresno, aunque se dice que los del bloque PAN-PRD también la estarían buscando.

En tanto, el secretario del Campo, **Fito Bonilla**, se reunió ayer con el diputado **Chema González**, supuestamente para ir preparando consensos en la designación de candidaturas. Presuntamente, los candidatos insisten en el tema de la alianzas y el titular de la Secretaría de Desarrollo Social, **Roberto Luévano**, ya ha tenido reuniones al respecto con el alcalde de Villanueva, **Miguel Torres**.

Entrevistas para comités municipales

El presidente estatal del partido, **Gustavo Uribe**, en estos días hará un "casting" de los aspirantes a dirigir comités municipales. Y le advierte a los del proyecto D-21 que estarán denunciando actos anticipados y hasta condicionamientos del voto, pues el coordinador de Ganadería ha pedido saber en sus reuniones con municipios quiénes están con él y quiénes no.

Una bronca más

Al secretario del Agua y Medio Ambiente, **Nano Maldonado**, se le armaría otra bronca por una inconformidad de constructores que participaron en la licitación de un proyecto de infraestructura Hidráulica, en Luis Echeverría, Sombrerete, con recursos del programa Proagua. Representantes de 25 constructoras participaron en el procedimiento ofertando presupuestos desde 1.2 millones de pesos hasta 1.9 millones de pesos. La obra finalmente se le adjudicó a **Artemio Félix Berumen** por 1.8 millones de pesos. En el gremio saben que ofertar los precios más bajos no garantiza la adjudicación de la obra, pero comenzaron a surgir versiones de que el extitular de la SAMA habría tenido algo que ver con la

decisión del fallo.

Maldonado habría estado advertido y sentenciado por el gobernador **Alejandro Tello** para evitar ese tipo de situaciones.

A naranja

Ayer por la tarde la Secretaría de Salud reportaba 422 casos activos por el Covid-19 y 89 fallecidos. Mientras tanto, en Gobierno del Estado estarían planeando activar el semáforo naranja el próximo lunes para la burocracia. Esta semana el secretario de Administración, **Víctor Rentería**, reiteró que el semáforo sería rojo por el alto riesgo de contagio, pero con el naranja al menos una parte del personal, menor al 30% de las plantillas, estaría regresando a las oficinas, aunque de forma intermitente. Se tiene previsto el uso de túneles sanitizantes en Ciudad Administrativa.

Burocracia contenida

Según datos del secretario de Economía, **Carlos Fernando Bárcena**, es el sector manufacturero el que ha tenido un mayor crecimiento durante el quinquenio de **Tello**. De septiembre del 2016 a abril de este año, el número de trabajadores asegurados ante el IMSS pasó de 33 mil 779 a 43 mil 76, un crecimiento del 28%. En cuanto al rubro de actividades legislativas, gubernamentales, de impartición de justicia y de organismos internacionales y extraterritoriales, que representan el cuarto sector más importante, el crecimiento fue de 40 mil 48 a 42 mil 4, es decir, un aumento del 5 por ciento.

Ya se han advertido recomendaciones en la administración estatal de no apostar a la burocracia como una fuente de empleo prioritaria, con la idea de que se busquen otras alternativas económicas, pero en algunas presidencias municipales, hay alcaldes que creen que tienen la obligación de otorgar el mayor número de puestos posibles.

Runrunazos

El secretario de Hacienda **Arturo Herrera** declaró ser uno más de tantas personas que han contraído el coronavirus. El 15 de junio, el funcionario federal se había reunido con el gobernador **Alejandro Tello**, quien usó careta y cubrebocas. Por eso, no hay preocupación en gobierno estatal, pero advierten que Herrera no se vio muy cuidadoso con medidas de sanidad, ni siquiera con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. * **Juan Carlos Pérez** tiene la encomienda de crear un colegio de economistas en el estado para darle más representación al sector. * El subdelegado rebelde a la Secretaría del Bienestar, según dicen, es **Herón Rojas**, de la región de Fresno. El monrealista no se ha sometido totalmente a las órdenes de su jefa **Verónica Díaz**, y por eso se han generado broncas internas de logística en la dependencia federal.

Es ahora o nunca

José Ricardo López Robles*

Según el Fondo Monetario Internacional (FMI) el impacto de la pandemia del Covid-19 en México traerá consigo una contracción por lo menos del 10.5%, con una potencial recuperación del 3.3% para 2021, es decir, el FMI nos dice de manera velada que en el mejor de los escenarios, la crisis se puede alargar hasta el 2023 o 2024.

Si a este escenario le añadimos unas pizcas de realidad, nos daremos cuenta de que la realidad es mucho peor que la ficción, y ejemplo de ello es que la mayoría de nosotros tenemos personas en nuestro entorno que se han quedado, o se pueden quedar sin trabajo.

Acudimos a negocios que están pasando una etapa muy dura y valoran seriamente cerrar definitivamente; vemos que las medidas desarrolladas por los distintos niveles de gobierno no terminan de funcionar (cuando las hay); y que el clima político que se avecina para los próximos meses y años solo viene a atizar más la situación.

En este sentido, todos tenemos que dar un paso adelante, exigir la implicación de todas las partes en la búsqueda de una solución real e inteligente,

que consideré el desarrollo de un gobierno, una sociedad y un tejido empresarial cohesionados, robustos e innovadores, capaces de generar empleo, distribuir la riqueza y generar bienestar para todos y en todos los sentidos.

Para ello tenemos que apostar por la colaboración y cooperación entre agentes públicos y privados, el encadenamiento productivo local, la promoción del talento local y la búsqueda de nuevas oportunidades a todos los niveles (local, regional e internacional), pero sobre todo, tenemos que apostar por una visión colectiva basada en estrategia, responsabilidad e innovación. Teniendo presente que esta apuesta no dará resultados inmediatos, pero sí sentará las bases del Zacatecas que todos queremos y necesitamos.

Por último, reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos, de forma positiva y proactiva, consumiendo local y apoyando al talento zacatecano. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com y vía Twitter [@rlopezrobles](https://twitter.com/rlopezrobles). Buen fin de semana.

*estrategiaz@outlook.com

VIRUS FORTALECIDO // POR LEÓN



Pagaremos caro

Antonio Sánchez* 

No es la primera epidemia del mundo, ciertamente no, pero sí es la primera que nos asusta tanto. La gripe asiática de 1957 causó unas 2 millones de muertes y 15 mil (estimación conservadora) en México. La gripe de Hong Kong en 1968 habría causado 1 millón de muertes en todo el mundo y 30 mil muertes en nuestra tierra, incluidas 25 mil en diciembre de 1969, que vimos suceder con total indiferencia. Pensando así, deberíamos revisar nuestra concepción de pandemia más que la pandemia en sí.

Esta pandemia tampoco es la primera relacionada con la globalización; cuando la peste o el cólera golpearon a nuestros antepasados, esas plagas vinieron de lejos. Siglos antes, las enfermedades infecciosas corrieron desde Asia a Europa y lo contrario con facilidad, aunque fuera de manera más lenta que la actual. La Muerte Negra que devastó Francia en 1347 vino de Crimea. *El Gran San Antoine*, un barco que llevó la peste a Marsella en 1720, llegó de Siria. Hoy en día, no es la globalización lo que está en juego, sino su confirmación e incluso su generalización. Evidentemente nadie aprendió de la

historia y la globalización está a prueba ante este fenómeno para el que no tenemos los medios para remediar: Ante nuestros ojos tenemos a la impotencia como espectáculo.

Los dos posibles caminos ante la epidemia fueron, inicialmente, el de la protección universal o la de la selección natural. La llamada "inmunidad colectiva" es una expresión elegante y mentirosa para la "selección natural": es dejar que la población capture el virus, que los más débiles mueran y que el diablo se lleve a los rezagados. De entre los países que adoptaron esta política -el Reino Unido, los Países Bajos y Suecia- sólo Suecia sigue con ella. Los demás se han unido al campo de los "proteccionistas", porque la tesis de la selección natural no es moralmente sostenible, sobre todo porque no sólo dejamos morir a los más débiles, sino que se les deja morir en condiciones dolorosas.

Dicho esto, los diversos países, casi todos los cuales optaron por proteger a su pueblo, no lo hicieron de la misma manera. Un país como Francia, rico pero dotado de un estado omnipotente e impotente (uno generando el otro), no fue capaz, a pesar de un enorme presupuesto dedicado a la salud, de propor-

cionar las pruebas que habrían permitido la contención dirigida, ni las mascarillas que habrían garantizado la protección de los trabajadores de la salud. La falta de pruebas y cubrebocas se ha disfrazado como un argumento de su supuesta inutilidad. Es nuestra arrogancia la que nos pierde: al andar por ahí afirmando que tenemos el mejor sistema de salud del mundo, sólo tenemos que oponernos a un virus desconocido y peligroso para desnudar el fervor profesional de nuestros médicos que trabajan desarmados.

Los mexicanos somos bien conocidos por nuestro individualismo, típico de una sociedad donde la civil rara vez se hace sentir y donde el estado dirige hasta los detalles. Pero en una situación trágica, son las cualidades humanas fundamentales las que se destacan. El comportamiento de las personas en tiempos excepcionales es a menudo muy diferente del comportamiento habitual. Cuando sucede una tragedia, todos nos ponemos de acuerdo en ver acotada parte de nuestra libertad, en aras de conservar nuestros hábitos. La solidaridad es tan natural en los seres humanos como el egoísmo, como han demostrado Aristóteles y Kant. En tiempos trágicos, vemos canallas que trafican en las espaldas de los moribundos, pero también muchas personas que se arriesgan para ayudar a los demás.

Las tragedias revelan las ineptitudes de los períodos normales. Vamos a pagar caro por esta conciencia.

*Médico

EL ARTISTA // POR WUISHO



HORAS DE ENSAYO Y TRABAJO: CHECK ✓



REGATEO: CHECK ✓



TE PAGO CON CHELAS: CHECK ✓

No vivimos del aplauso

W U I S H O

Cada uno decidirá por quién votar

Eduardo Ruiz-Healy* 

Finalicé mi columna de ayer haciendo la siguiente pregunta: "En las elecciones del año entrante, ¿pagarán los candidatos de MORENA el mal manejo de las crisis sanitaria y económica?".

A menos de un año es difícil pronosticar los resultados de las elecciones que se realizarán el primer domingo de junio de 2021. Ese día, los ciudadanos iremos a las urnas para elegir a los 500 diputados federales, 15 gobernadores, mil 63 diputados para 29 congresos locales y mil 926 ayuntamientos, alcaldías y juntas municipales en 29 estados.

De las gubernaturas, el PRI tiene hoy las de Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. El PAN gobierna en Baja California Sur, Chihuahua, Nayarit y Querétaro. A Michoacán lo gobierna un perredista que apoyó al candidato presidencial priísta en la elección de 2018.

Según diversas encuestas, si

la elección para gobernadores se efectuara hoy, los candidatos de MORENA ganarían en 10 de ellos. Esto significa que, si la situación actual no sufre mayores variaciones de aquí al 6 de junio entrante, habrá de 14 a 15 entidades gobernadas por un morenista al finalizar 2021.

Sin embargo, nada es estático y día tras día la realidad de cada persona cambia y con ella su percepción de ésta.

Y la política, querámoslo o no, es parte de la realidad de cada persona. Y lo que los políticos dicen y hacen es un factor que contribuye de manera importante para transformar esa realidad.

Por ello, es indudable que de aquí a las elecciones de junio de 2021, sucederán cosas que transformarán la realidad actual de cada individuo, eventos que, dentro de exactamente 346 días, cada votante tendrá presentes en el momento en que emita sus votos.

Por ejemplo, ¿cómo decidirán su voto los familiares

y amigos de quienes hayan muerto por Covid-19?

¿Culparán al presidente Andrés Manuel López Obrador y a los candidatos de su partido por esa muerte? ¿Cómo votarán los familiares y amigos de quienes enfermaron gravemente, pero sobrevivieron gracias a la atención de los médicos y enfermeras? ¿Convertirán el agradecimiento que sienten hacia esos trabajadores en un voto a favor de los morenistas?

Y los casi dos millones de mexicanos que perdieron sus empleos dentro del sector formal de la economía, ¿responsabilizarán o no a AMLO?

Y los micro, pequeños y medianos empresarios, ¿le perdonarán al presidente que no activara un plan para rescatarlos de los efectos del derrumbe económico?

AMLO parece haber olvidado que los seres humanos somos cambiantes y que nuestra realidad determina por quiénes votamos.

*Twitter: @ruizhealy

El poder de la creación

Enrique Martínez y Morales* 

Qué tienen en común los desarrolladores de aplicaciones y programas que llegan a ganar millones de dólares, con los poetas y artistas que han muerto en una profunda indigencia? Que todos ellos, sin importar si son ricos o pobres, han vivido felices.

Bueno, decir que alguien vivió feliz es muy aventurado. Nadie es completamente feliz o infeliz. Además, medir un sentimiento relativo y abstracto siempre será complicado. Lo que realmente existe en nuestras vidas son momentos, ya sea de alegría o de tristeza. Sería más responsable decir que experimentaron gozo durante el proceso de creación, y entre más largo y más intenso éste, mayor júbilo.

Y es que crear produce felicidad. Siempre que escribo alguno de mis artículos termino contento y de buen humor.

No lo había notado hasta que leí el libro *Deja de ser tú*, de Joe Dispenza, quien narra que a él le pasa lo mismo cuando redacta sus textos.

Quienes entran en este estado creativo se olvidan de sus problemas, de sus pendientes, del mundo externo. Cuando la inspiración llega el tiempo pasa rápido, la mente vuela sin ataduras y las manos se mueven por voluntad propia. Dejamos de lado lo mundano para conectar con un estado superior. Nos alejamos de lo urgente y ordinario para acercarnos a lo importante y trascendente. Nos concentramos en el momento, en el ahora, dejando de hurgar en las tragedias del pasado y evitando lidiar con la incertidumbre del futuro.

El proceso creativo, además de abrirnos opciones a la innovación, el emprendimiento y a nuevos negocios, es una

gran terapia en contra del estrés y la tristeza. Y lo más interesante de todo es que no tenemos que ser genios para inventar cosas.

Las creaciones regularmente tienen efectos en otras personas. Un poema o una canción pueden transmitir un sentimiento; un platillo o un baile pueden compartir una emoción; una fórmula o un artefacto pueden ofrecer una solución a algún problema de la humanidad.

En estos momentos de aislamiento aprovechemos el tiempo y pongámonos creativos, pensemos fuera de la caja buscando soluciones en nuestros trabajos. Eso ayudará a sentirnos mejor y por lo tanto a tener una mejor salud, y quizá, por qué no, nos traerá alguna recompensa a nuestro ingenio.

*Centro de Colaboraciones Solidarias



Martín y Noemí Ramírez Lara, desayunando en el restaurante Acrópolis



Alejandra Búez Alvarado e Ivonne Hernández Alvarado, desayunando en el restaurante Acrópolis



Manuel Humberto Salazar y Eliza Acuña Villalpando, desayunando en restaurante IL San Patrizio Caffé



Prioridad y Disposición

Por Silvia Montes Montañez



GCL sin tregua

SIN DUDA una tarea esencial es la seguridad, por eso el Gobernador Tello, ha subrayado la importancia de mantener la presencia de las corporaciones policiales estatales y federales en los 58 municipios, mediante operativos recorridos y trabajos de inteligencia de manera conjunta y coordinada.

AYER les comentaba sobre la falta de coordinación en Fresnillo y por eso me parece importante la afirmación del mandatario porque los oficiales no pueden andar por ahí sin estar sujetos a un mando *central* para que su labor sea realmente eficaz.

TRISTEMENTE nos enteramos con frecuencia de situaciones que provocan decesos en algunos puntos del estado, especialmente en las zonas críticas donde se registran encontronazos entre bandas delictivas.

EL COVID 19 no detiene a los delinquentes. Para ellos ni hay cuarentena ni les importa nada. Que frustración. La situación es tan seria que ni siquiera la promesa de AMLO y la esperanza de la 4T han contenido el problema, al contrario, cada día se agudiza de manera preocupante.

SI ESTO sucede a nivel federal, no es difícil entender a los estados, incluido el nuestro. Será por eso que los adversarios de los gobiernos priistas y apasionados morenistas no aluden jamás al tema ni se desgarran las vestiduras como lo hacen en otras eventualidades.

EL CASO es que aquí, en reunión del Grupo de Coordinación Local (GCL), Alejandro Tello Cristerna reiteró la prioridad y disposición de su gobierno para atender,

a través de las instituciones de seguridad estatales y federales, las actividades de seguridad en todo el territorio zacatecano.

LAS ACCIONES operativas que emanan desde el GCL son en respuesta a las demandas ciudadanas de mantener y reforzar la presencia de las fuerzas estatales y federales.

NO RECURRE el Jefe del Ejecutivo al discurso facilón. Asume que "aunque el trabajo conjunto ha permitido inhibir el delito y ofrecer mayor seguridad a los zacatecanos, los esfuerzos se deben redoblar pues existen puntos en los que no debe bajarse la guardia"

POR ESO la importancia de organizar inteligentemente la presencia de las corporaciones en lugares bien identificados. Difícil situación porque obviamente las bandas delictivas superan con mucho a las corporaciones por el tipo de armamento que manejan.

EN TODO CASO, el reforzamiento se ha dirigido a todo el territorio estatal pero señaladamente a los municipios donde suceden más eventos como Fresnillo y Valparaíso, además de la zona norte de la entidad.

EL APOYO del gobierno de la República es fundamental, por eso el mandatario estatal agradeció el esfuerzo de las autoridades federales para colaborar con las acciones de seguridad en la entidad, por lo que reiteró el interés del Gobierno de Zacatecas por mantener la coordinación que ha prevalecido.

TIEMPOS complejissimos los que le han tocado a Tello Cristerna.

Nos encontramos mañana en la 7 de **Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“43 empresas factureras ayudaron a hacer un fraude por 55 mil millones de pesos. El SAT espera recuperar 19 mil millones. En la era neoliberal, el gran deporte de la élite empresarial fue la evasión de impuestos”:
Rafael Barajas
El Fisgón.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Jueves 25 de junio de 2020.-Rezo, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Pelayo, mártir de Córdoba; y San Deodato de Nola me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresamos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, y no se ha ido.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Viernes (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Tello se Burla de la Inteligencia de los Zacatecanos

“OIGA, MADRE Teresa, con todo respeto. Y es, reitero, con todo respeto porque sé que usted le tiene ley al mendaz del Tello; ¿Es cierto que el narizón se las truena, o le pone al polvito vacilador?”.

–LE CONTESTO por partes, yo a don Alejandro Tello Cristerna le dejé de tener ley desde hace tiempo. Lo otro no sé que es lo que me quiera decir con eso de que “si se las truena, o le pone al polvito vacilador”.-

–BUENO, MÁS claro: ¿cree usted que “El Pinocho de Bernárdez”, fume marihuana o consuma cocaína? Mire su chica narizota que tiene.-

–EN OCASIONES, doña Petra, usted me descontrola con algunas de sus preguntas, como ahora, ¿por qué cree usted que yo sepa eso?.-

–BUENO, PORQUE usted tiene muy buenas fuentes y es la persona más informada no sólo de Chalchihuites, sino de Zacatecas. Con eso de que a usted muchos padres le platican muchas cosas...

–YASE por dónde va. Pero los secretos de

Mi Jardín de Flores
Tello se Burla de Nuestra Inteligencia

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Cristina Rodríguez Pacheco



Ismael Camberos Hernández



Francisco José Murillo Ruiseco

confesión los sacerdotes se los llevan a la tumba, no son para divulgarlos. Vamos, ni siquiera al Santo Papa se los confían. Ahora quien le pregunta soy yo: ¿por qué cree usted que mi exgóber precioso ande en esos malos pasos?.-

–PORQUE LEA lo que el narizón dijo: “La seguridad, una prioridad para mi administración”, por Dios, qué gran mentira, cómo se atreve a decir tal idiotez, el “bobernador” se está burlando de todos los zacatecanos y no se vale.

¿CUÁL PRIORIDAD, si todos los días hay asesinatos, desaparición de personas, secuestros, extorsiones, robos, asaltos, narcofosas con cadáveres, etcétera. Y el viejo desgraciado declara que “la seguridad es una prioridad para mi administración”, pues que cree ese señor que los zacatecanos nos chupamos el dedo... Es una burla, y yo no lo voy a permitir, que vaya y se lo diga a la más vieja de su casa.

LEA NADA más lo que ese maldito mentiroso dice:

“EL MANDATARIO reconoció que aunque el trabajo conjunto ha permitido inhibir el delito y ofrecer mayor seguridad a los zacatecanos, mediante operativos recorridos y trabajos de inteligencia...”.

¿CUÁL INTELIGENCIA?, cuál si nunca atrapan a los sicarios, que no mame. Perdón por la expresión, pero estoy muy molesta.-

–LO QUE usted dice, doña Petra, es correcto -dice don Roberto-. Tello se está burlando de los zacatecanos. Vea usted el “balazo” de la nota: “El Gobernador da Cátedra de Cinismo”, y yo lo suscribo: Alejandro Tello es un cínico, además de que no sabe gobernar. Muy inepto el narizón. Lo único que sabe hacer es ir a la Ciudad de México para pedir dinero al gobierno federal, es decir, al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Dinero que no le rinde, no sé por qué.

ALO mejor es porque está sucediendo lo que Cristina dice: Se los “chinga”. Pero por lo pronto, los asesinato siguen viento en popa, les leo:

ZACATECAS. A pleno sol. A eso de la una de la tarde, el Sistema de Emergencia 911, se recibió el reporte de una balacera en la colonia Pánfilo Natera.

COMO DE costumbre, en parvada llegaron decenas de policías de todas las corporaciones al lugar de los hechos y frente a ellos estaban dos cuerpos en grandes charcos de sangre. Al auscultarlos se dieron cuenta de que uno de ellos ya estaba muerto. El otro hombre, herido

de gravedad, fue llevado al Hospital General de Zacatecas, dónde médicos y cirujanos luchan contra la muerte. Más tarde se supo que el asesinado, Francisco Javier de 35 años, era un humilde comerciante que vendía duros.

DE LOS sicarios, la policía no supo nada.

RÍO GRANDE. Un hombre llegó al motel Río Grande. Pidió una habitación y del vehículo bajó con dos mujeres. Poco más tarde, a eso de la 4:00 de la madrugada, irrumpió un grupo armado y lo sacaron de la habitación para enseguida matarlo a balazos. Ahí quedó su cuerpo desnudo destilando sangre, mientras las dos mujeres huyeron del lugar.

LA POLICÍA sospecha que esas dos hembras fueron el anzuelo que el hombre picó y que sirvió para sorprender al sujeto inermemente y matarlo fríamente. Me informan que hay video de las dos féminas cuando abandonan el motel.

GUADALUPE. DOS primos hermanos: Edgar Alejandro y Braulio, estaban reparando un auto en la esquina de Vicente Guerreo con Venustiano Carranza, en la colonia Ejidal.

EL RELOJ marcaba las 14:30 horas, cuando a bordo de una camioneta llegaron hombres armados y les dispararon hasta arrancarles la vida.

LOS POLICÍAS tardaron en llegar casi media hora después, ya cuando los sicarios debieron estar a varios kilómetros del lugar del crimen. ¿Dónde están los servicios de inteligencia que tanto alardea y presume “El Pinocho de Bernárdez”?

¿ÁNIMAS BENDITAS del Purgatorio! ¿Cuatro Asesinatos y un Herido!. ¿qué es esto? ¿Por qué tanta sangre? ¿Por qué tanto desprecio a la vida humana que Dios nos dio? Él es el que nos la dio, ¿por qué otros toman su lugar y nos la quitan?

–PUES PÍDALE, en sus oraciones, Madre Teresa, que no sea ojo se Pancha y les mande fuerte castigo, comenzando por “El Pinocho de Bernárdez”: cuatro muertos y un herido en un día, es mucha sangre derramada.-

–PERO ESPÉRENSE, todavía hay otros cinco asesinatos más, información que mi amigo el comandante ministerial me acaba de pasar:

PÁNFILO NATERA. En Santa Elena, un taxi que venía de Trancoso con tres hombres a bordo, fue baleado por un grupo de criminales.

ERAN ALREDEDOR de las 19:00 horas cuando los sicarios hicieron vomitar fuego a sus cuernos de chivo dejando el carro de alquiler como queso gruyere, y los tres hombres muertos echando borbotones de sangre.

CALERA. ALREDEDOR de las 4:00 de la tarde, un hombre de aproximadamente 45 años se encontraba plácidamente descansando en el asiento de atrás de un automóvil, que se hallaba estacionado en la calle Sutsemop.

DE REPENTE, un grupo armado hizo su

aparición, le dispararon y cayó muerto. La policía no pudo hacer nada, no solo para evitarlo, sino para detener a los sicarios, a los que muchos en Calera conocen, pero la policía no le\$ nace nada.

FRANCISCO R. Murguía.- En este cuasi tranquilo municipio, mataron a un hombre identificado simplemente como Juan.

EL HECHO letal sucedió en La Laguna, y alarmó a sus habitantes, ya que de día y noche circulan vehículos con hombres armados que no habían hecho nada, hasta que ocurrió este cobarde asesinato.

¡MADRE MÍA de Guadalupe! Entonces no fueron cuatro los asesinatos, sino nueve. ¡Dios nos coja confesad@s!-

-Y SU exgober precioso mintiéndonos quesque la inseguridad va a la baja, y que las hilachas. Ayer me enteré que la Claudia Anaya, senadora de la república, demandó al Alfonso Durazo Montaño por mentiroso. ¿Por qué mejor no demanda al Tello si todos los días el mendaz nariz de cacahuete vomita mentiras?

YA QUE se olvide de sus mentiras y que ponga a trabajar en serio a Ismael Camberos Hernández "El Pelos Parados", y al Francisco José Murillo Ruiseco "El Pelón", que nomás se la viven en la hueva-

A la Cristina la Pusieron Como Lazo se Cochino

-PUES A su gobernadora hermosa nuevamente la pusieron como lazo de cochino por andar insultado y calumniando al Che Guevara.

ÁNDELE, VIEJA malvada, mala alma, perversa, mala cristiana y vulgar por eso le

dicen "La Pelangocha de Bernárdez".

PUES AHORA fue un activista y docente de la BUAZ, el Juan Antonio Tarango Ceballos, quien dijo que la Cristina no era una mujer de "amplio criterio, que además no conoce la historia de nuestra hermosa patria, mínimo la biografía de batallas de nuestros héroes".

-PUES EL catedrático se quedó corto: yo no sé como la Cristina obtuvo su cédula profesional de pediatra, sin antes aprender humanismo.

¿QUÉ HUMANA puede ser esa "mujer" que literalmente les roba cerca de 400 despensas a las familias más pobres del municipio de Pánuco?-

¡VIEJA VORAZ, ojalá y se le llenen de gorgojos!-

-¿LAS DESPENSAS?-

-¡LAS DESPENSAS y todo lo demás!-

-BUENO, YO me ve voy. Se quedan con Dios y María Santísima-

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY JUEVES 25 de junio se cumplen dos años y 246 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA: ACOMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



**Cristina,
una mujer ciega
que se deslumbró
con el dinero**

LA INDUSTRIA CULTURAL Y LA EXPULSIÓN DEL ORO



Una de las industrias más afectadas por la pandemia es la llamada 'sin chimeneas': el turismo. Y con ella todo el sector de servicios ha sufrido como calvario la suspensión de actividades y el llamado confinamiento. Restaurantes, hoteles, empresas de recorridos, y una larga cadena de negocios pequeños pero vitales: panaderías, lavanderías, servicios de limpieza, mercado de hortalizas, construcción, etcétera. Y además, familias que viven de los paseantes: productores de nieves (que son una delicia), dulces tradicionales, mezcaleros, músicos (las tradicionales callejoneadas), y un cúmulo importante de artesanos.

Como podemos observar, el turismo tiene importancia por los empleos directos, pero aún más impactante es la enorme red de empleo indirecto. Y un dato fundamental: todo el empleo indirecto es local y (en forma significativa) de microempresas familiares. La circulación monetaria que reactiva este sector de la economía se dinamiza con los visitantes, en su mayoría nacionales.

Pero un dato esencial: si esta red económica se forja con los turistas, ¿quién atrae a los turistas? Pues la arquitectura, la historia, y los artistas! Los festivales y la intensa vida

cultural de Zacatecas son el gran atractor del turismo (cultural) en el estado. De los diversos tipos de turismo que ahora existen, en la entidad predomina el turismo cultural. Si esto es así, tendremos que hacer cuentas: si el salario de un trabajador se calcula por el producto marginal de su trabajo, tendremos que observar el impacto económico de los trabajadores de la cultura y caemos en la cuenta, ¿qué les quedamos a deber mucho! Si la labor de los artistas y gestores culturales es el atractivo de los turistas, que a su vez dinamizan la red económica que arriba mencionamos, significa que cada artista debe ganar tipo 'gerente': su labor implica saberes dinamizadores de todo un sector económico. Mantener en la marginación económica a aquellos que son los responsables de la dinamización económica de uno de los sectores económicos más importantes del estado, es no sólo una injusticia, sino una absoluta estulticia. En esa situación, ellos buscarán mejores oportunidades, y ocurrirá lo inevitable: la expulsión del oro.

La comunidad artística constituye un verdadero capital cultural, y al capital hay que mantenerlo para que siga dando frutos. No hacerlo, equivale a tener desnutridas a las gallinas que producen los huevos que nos

hacen comer. Así de tonto es 'ahorrar' en los gastos de gestores culturales y artistas. Ya no pedimos que las burocracias estatales tengan sensibilidad con el arte, pedimos algo más práctico, que tengan sentido económico del sector. Si tenemos una granja que produce huevo, lo más racional es tener bien alimentadas a las gallinas; de no hacerlo, todo el conjunto de la empresa, por ese sólo hecho, se irá al precipicio. Así, al granjero no le pides que tenga amor por las gallinas, le pides que al menos tenga sentido de la ventaja económica de mantenerlas sanas y bien alimentadas. Por eso el anuncio del gobierno del estado de destinar al Instituto Zacatecano de Cultura, en esta contingencia, más de 36 millones de pesos es un signo positivo y más si se logra hacer una gran bolsa que incluya los recursos de la FENAZA, que dado el panorama actual, hacerla sería bastante imprudente. Esperamos que llegue el aura de la iluminación y analicen los estudios de los componentes de rentabilidad de la economía del turismo en Zacatecas para aumentar la inversión cultural. Si eso ocurre, la conclusión es evidente: se apoyará sin pretextos a la comunidad de trabajadores de la cultura en Zacatecas. Al oro no se le expulsa: se le invierte.

RAYUELA

Apoyo a nuestros artistas, clave para detonar el turismo que tanto requiere Zacatecas.

El dicho "El que no tranza no avanza" está enfrentando días complicados desde hace varios meses, en esta semana se tocó de forma frontal (acaso a buenos escobazos) una práctica que había sido tolerada en gran medida por administraciones anteriores, había sido permitida a tal grado, que mucha gente coopero sin darse cuenta en la normalizada costumbre de defraudar al fisco.

Para aquellos que nunca hayan oído de las facturas falsas, espero que baste con esta escueta explicación: se trata de un comprobante emitido por empresas, comúnmente empresas fantasma, que otras empresas pueden comprar con diversos fines fraudulentos, por ejemplo: comprobar enormes gastos ficticios que pueden ser deducibles o reducir artificialmente los márgenes de ganancia para mentir en cuanto a cuánto dinero está haciendo la compañía. Como estas estrategias hay varias más, la emisión misma de una factura falsa ya es un delito, pero el círculo de corrupción se completaba con tres elementos involucrados: Empresa facturera, empresa que compra facturas, y cooperación de pseudo-autoridades cuya vista no era miope sino gorda, así se completaban las mochadas y el triángulo amoroso vivía su idilio. Hace meses ese delicado balance de agandalle se rompió, pues el SAT (amigo, date cuenta) entró con guadaña desvenada en plena fiesta.

Las llamadas empresas "factureras" no eran otra cosa que grupos delictivos de alcances nada inocentes, todo aquello que implica la emisión de datos apócrifos hacia instancias gubernamentales es por definición un delito, en muchos casos, la emisión de datos apócrifos se utilizaba como herramienta de fraude, pero en ese mundo criminal, dentro de esa alcoba, lo mismo sirve para lavar dinero del narco que para ayudar a empresa tal a reducir su margen de ganancias (en apariencia) para pagar un impuesto menor al SAT.

Como muestra de esta alarmante normalización del delito queda la tremenda escalada que se dio del año

■ Nueva República

Party is over

La realidad es que, en la mayoría de los juegos, para que alguien gane, alguien tiene que perder.
Steven Soderbergh,
The Laundromat

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

2015 a la fecha, cuando en 2015 el monto estimado era de 40 mil millones de pesos, tan sólo en el lapso de tres años, esta cifra se disparó a 77 mil millones de pesos, de igual manera el número de 21 a 48 millones, y el número de contribuyentes que fue de 5 a 9 millones en el mismo periodo.

El día ocho de este mes se anunciaba la recuperación de 28 mil millones de pesos que se jalaban de los villillos bolsos de varios evasores, grandes y medianos. Hace un par de días se anuncia que se tiene constancia de fraudes que superan los 55 mil millones de pesos, y el SAT tiene en la mira a 43 empresas factureras que ahora enfrentan acusaciones serias. Raquel Buenrostro Sánchez también reveló un universo de más de 8000 empresas participantes en el monumental fraude. El deporte nacional de la tranza parece enfrentar aciagos días, pues las declaraciones de la mañana apuntan con hechos hacia un fuerte cambio de la cultura tributaria mexicana. La mejor señal fue que los primeros increpados resultaron los grandes capitales que ahora amenazan

con invertir el doble de dinero para poder regresar a los paraísos fiscales a los que los tenían acostumbrados. Es normal que este nuevo SAT, cuadrado y enojón, no les cuadre tanto.

La vuelta a los paraísos fiscales va a resultar el doble de complicada ahora, pues la ciudadanía que había normalizado la emisión de facturas falsas ya parece estar muy al tanto de la nueva normalidad, y no es precisamente la de la pandemia mundial; se trata de un cambio profundo en la cultura tributaria, esto sucede de manera ordenada cuando la ciudadanía comprende que las finanzas opacas son también la saliente donde se cuelgan los grupos delictivos más dañinos que se han instaurado en el país. ¿Los banqueros o los cárteles?

La relación entre crimen organizado y el criminal de cuello blanco se hace patente, el ciudadano nota cada vez con mayor claridad que la línea dibujada entre banco y narco estaba más en las apariencias que en el proceder real. Mientras unos cometen crímenes que finalmente se cobrarán vidas humanas y destruirán economías de municipios y estados enteros, los otros hacen lo mismo pero se les identifica por estar armados en vía pública. No debatamos hoy el problema del huevo y la gallina, entendamos que toda esa violencia en las calles tiene que estar financiada en algún lugar, y mientras más profundo bucean la UIF y el SAT, más se cumple lo que el ejecutivo había señalado desde hace años.

Si algún frente se ha relajado en esta administración, no es el del combate a la corrupción, es en esa trinchera donde el estado realmente se ha visto fuerte y dónde los grupos delictivos han entrado en problemas mortales para su causa, al congelar las cuentas se paraliza toda actividad, tanto de los perniciosos de cuello blanco como del pernicioso brazo armado. Hoy el mensaje abunda en cuestiones insólitas dentro del capitalismo moderno: se girarán las primeras órdenes de aprehensión derivadas de la reforma fiscal penal que entró en vigor el mismo 2020. ■

No es la intención de esta columna, meter más miedo del que la sociedad ya tiene de por sí pero ¡URGUE! Que la autoridad local – si es que existe – se ponga las pilas y haga algo antes de que se venga la catástrofe.

Hemos dicho hasta el cansancio que López Obrador se enfrentó al dilema de o la Pandemia o la Economía, y decidió por la economía haciéndose de la vista gorda del desastre sanitario que si bien fue controlado suponemos en forma adecuada al principio, en el presente mes el manejo de la pandemia deja mucho que desear, y las indicaciones desde la federación con sus semáforos es confusa que nadie sabe para dónde hacerse.

Es claro que se dejó la responsabilidad en la ciudadanía, se pensó que una ciudadanía no necesariamente bien informada tendría que hacerse cargo de la salud propia y de sus cercanos, sin embargo tendremos que aceptar que la gente al menos en nuestro país no responde en forma adecuada a un problema de las dimensiones de las que se trata en estos momentos.

Tendremos que aceptar que la conversión de Hospitales y otras estructuras en Centros Covid fue el adecuado, y sabemos que en cuanto a los pacientes con covid que requieren hospitalización y que se encuentran graves o que requieren del auxilio de un ventilador, tienen aun espacio por que la saturación solo en algún momento del mes pasado llegó al 80% en el área metropolitana de la Ciudad de México, y que actualmente se encuentra en el 70% en las zonas de más afectación, y también tendríamos que estar conscientes que nunca vimos en nuestro país las imágenes que se vieron por ejemplo en Europa, específicamente en Italia, Francia y España, donde la saturación fue mayor y no se tomaron las precauciones adecuadas aunque si se dio un confinamiento más estricto del que vivimos en nuestro país, pero seamos honestos nunca vimos aun y cuando hubo deficiencias en las medidas mínimas como el acceso a cubre bocas, nunca vimos – repito – las imágenes que pudimos atestiguar en Europa Central, en los países del primer mundo que tenían que utilizar bolsas de plástico – de las del mandado – para proteger del contagio, la imagen de un grupo de médicos utilizando bolsas rojas por no contar con cubre bocas o micas protectoras le dieron la vuelta al mundo como también las primeras imágenes de cuerpos en las calles de China primero,

■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

Sr. Gobernador ¡última llamada!

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

de Europa después y finalmente en algunos países de Sudamérica como el Ecuador, nunca se vieron en nuestros países.

Pero ahora las cosas amenazan con ser diferentes, cuando los estudiosos de la pandemia en universidades de gran prestigio como John Hopkins en Baltimore, auguraron un futuro negro para nuestro país afirmando que si bien en los Estados Unidos llegarían a 250 mil a 300 mil muertos, en nuestro país enfrentaríamos alrededor de 135 mil muertes, o los datos de un experto en matemáticas de origen Mexicano realizando investigación en una de las universidades más importantes del Reino Unido asegura que nuestro país tiene alrededor de 5 millones y medio de infectados hoy en día, y más de 65 mil defunciones secundarias al covid-19 mientras que nuestras autoridades que a todas luces hacen hasta lo imposible por maquillar las cifras nos hablan de 20 mil defunciones y 200 mil infectados.

Quien tiene la verdad no lo sabemos, suponemos que se encuentra a la mitad del camino entre unas cifras y las otras, pero la realidad es que en esta semana fue donde se presuponía que la curva comenzaría a descender y es claro que no es este el caso, con el anuncio – desafortunado desde mi punto de vista – de una nueva normalidad a partir del primero de junio, fue como una luz verde – no necesariamente un semáforo en este color, que le dijo a los Mexicanos regresa a tu vida normal el problema es parte del pasado con todo y que las organizaciones

expertas como la OMS – Organización Mundial de la Salud – así como su capítulo americano advertían que las cosas solo se estaban complicando con esta apertura anticipada.

La OMS salió a dar datos duros que nos tendrían que poner a reflexionar como el que nos dice que la pandemia tardó 3 meses en producir un millón de contagios, y solo en la última semana – SOLO EN UNA SEMANA – se acumularon un millón de casos más y todo a expensas del epicentro de la pandemia que es hoy por hoy nuestro continente.

Sabemos que mientras no se cuente con una vacuna o un tratamiento el problema no desaparecerá, y las vacunas ya están siendo acaparadas prematuramente por los países que tienen los recursos para pagarlas que claro no es el caso de México, y para darnos una idea de cómo las cosas se complicarán aún más, recientemente presentaron un antiviral que pudiera – no está totalmente demostrado – ser efectivo en contra del coronavirus, pero el costo del tratamiento es de alrededor de 5 mil dólares por 10 días del medicamento es decir alrededor de 100 mil pesos mexicanos.

De ese calibre es el futuro que se viene por delante, nada halagador, y cuando con todo y esto vemos que los expertos – que claramente no lo son – en nuestro estado, no se ponen las pilas y actúan en consecuencia, CUANDO NO VEMOSN SOLO POLICIA – ya no se diga una patrulla – recorriendo las calles e INVITANDO a la ciudadanía a que mínimamente porte el cubre bocas y si se puede una mica o al menos unos lentes es cuando vemos que lo peor está por venir y la gente no hace nada para evitar el desastre.

Yo por razones de mi profesión tengo que ir a la zona de 3 cruces, también recorro el boulevard con alguna frecuencia, y a media semana fui a la Central Camionera y en el trayecto de mi casa a la central y de regreso el tráfico era verdaderamente inaceptable, pero la cantidad de gentes que paseaba como si nada indicaba que la nueva normalidad como lo mencioné en mi colaboración pasada es prácticamente la misma que antes de la crisis sanitaria, pero lo peor es que de cientos de personas que contabiliza en el trayecto menos de una docena utilizaba el cubre bocas.

Y ni quien se atreva a decirles nada, Y LA AUTORIDAD ¡BIEN GRACIAS! ■

Comentarios Libres

AMLO, el guardián electoral

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Vivimos tiempos muy difíciles. Mundialmente el problema sanitario con motivo de la pandemia del covid-19 no da tregua, tampoco ha sido posible su mínimo control antes bien, se incrementa en nuestro país, ya son miles de contagios y, al momento de elaborar la presente, se registran 24,324 defunciones.

Después de 3 meses de confinamiento, como medida para evitar contagios, es entendible que las personas necesitan trabajar para subsistir. Con este motivo, las actividades y la economía paulatinamente comienzan a reactivarse, sujetas a una serie de confusas recomendaciones y semáforos que diariamente, a las 19 horas, en su conferencia da a conocer el doctor Hugo López-Gatell titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud en la Secretaría de Salud en México. Este movimiento, ha propiciado el contagio exponencial. El problema es mayor si a esto le agregamos que muchas personas, no toman en cuenta las medidas indicadas por causas diversas, algunas simplemente porque carecen de esa posibilidad, comenzando por utilizar cubrebocas.

Aunado a lo anterior, encontramos otro problema: el pasado martes 23 de junio a las 10:29 horas del centro, se registró un sismo de magnitud 7.5 localizado a 23 kilómetros al sureste de Crucecita, Oaxaca, con latitud 15.57 y longitud 96.09, profundidad de 5 kilómetros, que sacudió a la CDMEX y el área metropolitana; EDOMEX; Oaxaca; Chiapas; Guerrero; Veracruz; Tabasco y, también al momento de la elaboración de la presente, han existido 2983 réplicas según el Servicio Sismológico Nacional (SSN).

El desbordamiento de la delincuencia no cesa. Y el punto neurálgico del gobierno de la 4T, como lo es la corrupción no ha logrado abatirse.

Los tres problemas que comentamos tienen consecuencias graves inmediatas para todos los ciudadanos desde los empresarios hasta los subempleados. Todos se encuentran inmersos en esta realidad.

Bajo este escenario que nos presenta un panorama tan triste, tan incierto, el presidente AMLO, se ha involucrado en dimes y diretes con los consejeros del INE, particularmente con Lorenzo Córdova, presidente del mismo. El motivo, la corrupción que prevalece en este organismo dando lugar a una serie de actos ilícitos por parte de sus integrantes.

En una de sus conferencias matutinas de esta pesada semana que concluye, criticó que el INE: "es el aparato de organización de elecciones más caro del mundo. Nunca garantizaron elecciones limpias y libres, nosotros triunfamos porque fue una ola, era imposible hacer un fraude, pero en las elecciones anteriores lo permitió el INE. Vamos a presentar aquí la estructura del INE y lo que cuesta". También cuestionó

su inoperancia; "¿Cómo no te vas a dar cuenta de que ya rebasaron los topes de campaña? ¿Y no vas a decir nada y te haces de la vista gorda? Lo que sucedió en el caso de Odebrecht, ¿cómo se da dinero para las campañas y ni siquiera tienen la honestidad los directivos electorales de presentar su renuncia. Vamos a suponer que ellos no sabían pero, cuando se enteran lo honesto es "renuncio", pero ahí se quedan"

Adelantó que se convertirá en un "guardián del proceso electoral" "pues si bien ya existe el INE, no me voy a involucrar en eso, estoy obligado a denunciar si hay intentos de fraude, como cualquier ciudadano.

Independientemente de tintes políticos, son muy desafortunadas las expresiones del presidente AMLO. Primero, precisamente por lo que venimos comentando, no estamos en condiciones de propiciar enfrentamientos cuando existe tanto dolor e incertidumbre. Segundo, porque el presidente carece de facultades en materia electoral. Su investidura se lo impide. No puede ser un "guardián electoral" como se autoproclama. Los ciudadanos tampoco son guardianes. Son, como los partidos políticos y candidatos sujetos del proceso electoral.

Existen eso sí, órganos y autoridades electorales que tienen facultades propias. El primero corresponde al Instituto Nacional Electoral (INE) y a toda su estructura, incluyendo las de cada una de las entidades federativas. Este organismo es el que, por mandato constitucional tiene facultad para organizar y vigilar las elecciones. En otros términos éste, es "el guardián electoral". En cambio, las autoridades electorales, se refiere a los órganos judiciales especializados en la materia: Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), y sus correspondientes en las entidades federativas.

Con la reforma electoral de 1995-1996, se despojó al poder Ejecutivo de la facultad que tenía en materia electoral, para otorgar al Legislativo, a través de la Cámara de Diputados, realizar el nombramiento de los consejeros del INE y de la de Senadores, el nombramiento de Magistrados del TEPJF. Lo correspondiente también para las entidades federativas.

Ahora bien, el presidente de la República es un servidor público de elección popular. Como en este caso y, tratándose de funcionarios, sus facultades se encuentran establecidas por mandato constitucional. Acorde con lo anterior, para el Jefe del Ejecutivo de la Unión encontramos en el artículo 89 la CPEUM todas y cada una de sus facultades y en ninguna de las 20 que contiene, lo faculta para convertirse en "guardián electoral".

¿Qué hay de corrupción? Claro que sí. Pero la forma de combatirla no es la concentración del poder en una sola persona.

AMLO debe rectificar.■

Políticas errátiles

FERNANDO ROSSO

En 1879, ante la amenaza de una epidemia de tífus en Zacatecas se establecieron una serie de medidas que debían observarse en los espacios públicos, a fin de contener la enfermedad. Se recomendó que la Junta Médica analizara la instalación de un hospital en la Bufa, así como determinar la gravedad de la enfermedad a fin de informar y tranquilizar a la población. Como medida precautoria "...se previno [...] para que tomara cartas en el asunto y prohibiera los bailes públicos [...] pues "No hay foco más a propósito para infección que esos bailes desenfrenados, en que los hombres, para disfrazarse, se cubren demasiado, y las mujeres se descubren demasiado; en que las bebidas y el baile son incitatorios de enfermedades, [...] y las desveladas forzosamente ocasionan el mal [...] por lo tanto, es deber de la autoridad prohibir dichos bailes porque en nada benefician al pueblo y porque ni instruyen ni divierten moralmente...". Esas incipientes medidas distan poco de las recién aplicadas a propósito de la actual pandemia. Cabe, sin embargo, preguntarse: ¿Habrá fundamento, en pleno auge del positivismo científico, para afirmar que el desvelo, el cubrirse o descubrirse demasiado, o lo que sea que es el divertimento moral influen en la morbilidad? Trasladados a épocas del SARS-CoV-2 habremos de preguntarnos también: ¿Tendrá la autoridad sustento científico para ordenar cerrar restaurantes a las 8 P.M. y no a la 1 A.M., para aplicar el infame Hoy no circula, para establecer horarios de cierre distintos entre dos municipios o para limitar la venta de libros, ropa para bebé, papelería o electrodomésticos (artículos catalogados en el Index articuli prohibitorium estatal) en supermercados?

A partir de los primeros casos de diciembre de 2019, el 7 de enero China reconoce que ha identificado un nuevo coronavirus. El día 11 muere la primera persona, el día 26 son ya 2,700 los contagiados y 80 los muertos. Al 10 de febrero hay ya 1,000 decesos a nivel mundial. El día 11 la enfermedad es bautizada como COVID 19. A seis meses del surgimiento del nuevo coronavirus, en México los contagiados suman 196,000 y los decesos 24 mil. Las grandes decisiones no se toman de manera eficiente y oportuna. La crisis económica en la sociedad a raíz de la pandemia tendrá efectos aún más catastróficos; para el caso específico de las llamadas MiPyMEs, el escenario es abrumador e incierto. Ante ello: la simulación. Gobierno del Estado, curándose en salud, anuncia en marzo una bolsa de más de 115 millones para la IP; según datos de SEZAC (<https://covid19.zacatecas.gob.mx/economia/>), a cinco días del terminar la vigencia para acceder al recurso de apoyo a empresas y empresarios, la colocación alcanza un escaso 30% para créditos "pequeños", y un todavía más pobre avance del 9% para créditos "medianos"; para el programa de conservación de empleos formales, a fondo perdido, un 8%, quizás regalar dinero tenga sus dificultades técnicas. Paradójicamente, el programa para los

empleos informales, (sí, el destinado a quienes no cumplen con medidas sanitarias, impuestos, IMSS, Infonavit, CFE, agua potable, ISN, etc.), lleva un aceptable avance del 49%. Como sea, la misión ha sido cumplida: un sonado anuncio y una buena foto.

A partir de mayo de 1892, trece años después de los primeros indicios, "...la enfermedad se instala en Zacatecas en una forma brutal y devastadora...". Se instala un Consejo de Salubridad Pública, que el 5 de octubre dicta sus primeras medidas obligatorias, entre otras, barrer calles y llevar la basura e "inmundicias" lejos de la ciudad, evitar "grandes reuniones", se recomienda a la industria dar trabajo a sus obreros y trabajadores para que lo desempeñen en su domicilio, sanitizar con soluciones químicas los establecimientos y alojamientos y evitar ceremonias y cortejos fúnebres. El 12 de noviembre fallece por tífus el Jefe Político del partido de la Capital Atenógenes Llamas. A la muerte de su secuzar, el Gobernador Jesús Aréchiga pone pies en polvorosa, el día 15 el Congreso le concede licencia para separarse por «tiempo ilimitado» del cargo, abandono fuertemente criticado en la prensa nacional. En respuesta a la falta de liderazgo político, la sociedad civil organiza y crea un Comité de Salubridad a fin de colaborar con el Consejo de Salubridad Pública. Desoyendo las recomendaciones, la masa convoca procesiones, rogativas y un triduo dedicado a la Virgen del Patrocinio como intercesora ante la misericordia divina para librarlos de la epidemia; quiza las rogativas se realizan a través del intercesor equivocado porque a la postre la población no sería librada de la enfermedad, gracias a los avances médicos, sino hasta 1954. A finales de 1893, sumarán 7,787 los muertos en una entidad de 50,000 habitantes, un 16% de la población estatal.

Si bien la desproporción es enorme (un 16% de la población estatal en nuestros días significaría la muerte de alrededor de 253,000 personas), existen otras similitudes entre ambas epidemias: por un lado, la política errátil y el abandono por parte de las autoridades, y por el otro la respuesta activa de la sociedad civil ante la catástrofe. Tal como cita la historiadora Alicia Martínez Bazarateen su texto, el Dr. Juan Breña (integrante de aquel Consejo de Salubridad Pública), en su memoria presentada como delegado de Zacatecas ante la Asociación Americana de Salubridad Pública de 1892, anota: "... Si las advertencias no sirven para nada; si los corazones son renumentes y si los oídos están cerrados, hay que recomenzar como si nada hubiera pasado, sofocar las desgracias y confiar en la naturaleza humana, en su fuerza para renacer y revitalizarse."

Citas: Martínez, Alicia Bazarate. "La epidemia de Tifo en Zacatecas (1892-1893) en la cultura popular". Calvo, Thomas, y Alain Musset. Des Indes occidentales à l'Amérique Latine. Volumen 1. Mexico : Centro de estudios mexicanos y centroamericanos, 2009. (pp. 145-158) <<http://books.openedition.org/cemca/1384>>■



-Duque de Tarabilla: Todo va perfecto, tu haz lo que sabes hacer, Chicarcas: NADA DE NADA. Hazte güey, ya ves que le batallas para eso. De lo demás yo me encargo

El Rey no tiene quien le escriba

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Rey prepara las actividades de la semana.

ESCENA IV

-Rey: ¡Guardiaaaaaaaa!

-Guardia 1: Qué se ofrece, milord.

-Rey: Vete por el Duque de Tarabilla de inmediato que hay mucho trabajo.

-Guardia 1: ¿Anda pedo? Digo, ¿pos que no se acuerda que el Duque le pintó un violín y renunció la semana pasada? Por cierto, no es que me guste el chisme, pero ya se incorporó a MORENA y ya lo hicieron algo así como presidente del partido aquí en el reino. Y como se ve, va con todo.

-Rey: ¡Cria cuervos! Méndigo Duque, gracias a mí comió con manteca, yo que lo saqué de los barrios bajos en los que vivía, yo que lo hice gente decente, yo que...

-Guardia 1: Que lo enseñó a rellenar urnas y a comprar votos. Sí, eso ya lo sabemos. ¿Algo que se me olvide, milord? Digo porque todo mundo sabe la clase de gente que son ustedes.

-Rey: Te estás ganando una visita al calabozo y luego una amena charla con el verdugo.

-Guardia 1: No le permito que me ande alburando.

-Rey: Dije claramente verdugo. ¡Verdugo!

-Guardia 1: Ah bueno, Así sí. ¿Algo más? Por cierto, si necesita un lambiscón anóteme en la lista. Aquí le dejo mi currícula. Tengo una Maestría en Ciencia Política y una en Marketing Político. Acepto la mitad de lo que le pagaba

Piel delgadita /yo



a Tarabilla más gastos de representación. Ah, y sólo trabajo de lunes a miércoles. Es que estoy estudiando un Diplomado en Santas Escrituras.

-Rey: Muy impresionante. ¿Cómo te llamas?

-Guardia: Jesús Salas

para servirle.

-Rey: De acuerdo, lo tendré en cuenta. Por lo pronto, te comisiono a que sigas cada paso que de Tarabilla. Todo lo que hace, con quién se junta, a dónde va, qué come, qué toma. Todo sin excepción.

-Guardia 1: Voy a pasar a la caja Real por una lana, porque hará falta billete para cumplir sus órdenes.

-Rey: Nomás no te pases de lanza porque te atoro, méndigo.

Sale el Guardia mientras

el rey reflexiona, en voz alta, los últimos acontecimientos.

-Rey: "Incómoda está la cabeza, que lleva la corona". Tenías razón, Shakespeare, esta cabrona la situación. ¿Qué haría Tarabilla en estos momentos? Digo, lo que sea de cada quién es un méndigo con mucha habilidad y, ahora en la oposición, busca sacarme canas verdes. De alguna manera debo detenerlo. Si le ofrezco lana, me va a mandar muy lejos. ¿Una denuncia ante el fiscal? Tampoco, conoce mis secretos y las transas del que se fue. Mmmm ¿qué hacer? ¡Qué difícil es pensar con tanto silencio! Pondré mi serie favorita para que me ilustre.

El rey prende el televisor para ver "House of Cards".

-Rey: ¡Ese Francis Underwood sí que es un político chingón! Cuánta sabiduría hay en sus palabras. Pues a falta de pan tortillas son buenas, creo que nombraré al Jesús Salas mi asesor, ¿qué tan mal puede salir todo?

En la taberna "La Sana Distancia", se encuentran el Duque de Tarabilla y Jesús Salas.

-Duque de Tarabilla: Qué onda, mi estimado Chicarcas ¿todo marcha bien?

-Jehú Dos Santos: Clarín corneta, el panzón no se las huele para nada. ¿Va lista la transición?

-Duque de Tarabilla: Todo va perfecto, tu haz lo que sabes hacer, Chicarcas: NADA DE NADA. Hazte güey, ya ves que le batallas para eso. De lo demás yo me encargo. Pobre panzón, pero él se lo buscó. (Esta historia de traiciones, continuará). ¡Chale!

¡EL QUE AVISA, NO TRAICIONA MÉNDIGOS!



Puro Veneno

LA VIO CERCA

Tremendo pánico corrió en el pueblo cuando se confirmó que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, resultó positivo a COVID-19. Los chismosos recordaron que fue exactamente hace 10 días que el gobernador Alejandro Tello acudió con el funcionario federal (o al menos así lo muestran sus fotografías), a solicitarle 250 millones de pesos para pagar la nómina magisterial (de los que, entre otros bienes, todavía no se sabe cuánto o si llegó).

Por lo pronto, la Coordinación de Comunicación Social estatal aclaró que el gober no presenta sintoma alguno. De paso, viboras oficiales se encargaron de hacer correr la foto del encuentro para presumir que Tello Cristerna sí se cuida y muy bien, con el debido equipo de protección y la sana distancia (que efectivamente se nota) con la Cuarta Transformación. Por cierto ¿y del acompañante de aquella ocasión, el secretario de Finanzas, Jorge Miranda? Pues bien, gracias.

ASUSTADOS

Lejos de preocuparse por la salud del primer priista del estado (lo que también se nota), los tricolores agarraron valor y difundieron un folclórico boletín contra David Monreal, a quien acusaron de estar en campaña "abierto e ilegal", por lo que se adelantaron en su derecho de señalar con frases de oposición desesperada, mientras "se reservan" el de denunciar. Quesque el funcionario organiza reuniones a su favor en municipios (como Roberto Luevano, titular de Sedesol), se vale de apoyos para promocionarse (como Carlos Peña, director del IZEA), dispone de recursos federales (como de los estatales en las oficinas del SEDIF) y utiliza tiempos oficiales (como las amplias participaciones del secretario del Campo, Fito Bonilla, en la radio oficial). Tras jugarle a los investigadores que para "comprobar" la lista, el partido advirtió de una "franca amenaza al electorado"... Será al que quede del PRI.

ADIÓS, CUARENTENA

Otras reuniones que saltaron a la escena fueron las del titular de la Secampo, en conocido café con pretensiones fiftis de la zona conurbada. Tras pasarse la mañana en protesta contra la delegada Verónica Díaz en las oficinas de Bienestar, al líder de Antorcha Campesina, Osvaldo Ávila, se le vio muy sonriente en la ahora improvisada casa de campaña del aspirante a la gubernatura por el tricolor, Adolfo Bonilla.

Igual de feliz, feliz, feliz anduvo por ahí el diputado Chema González y también pasó la carta Xerardo Ramírez, director de Comercio Interior de la Secretaría de Economía, a quien ya no se le ve tan verde. Total, que en la cafetería se ve más movimiento que en Ciudad Administrativa. Poco a poco llega el desconfinamiento, también para la polaca, y es que nada como una candidatura para motivarte a salir de casa.

COMITÉS SORDOS

En el otro lado de la cancha el presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, volvió a pedir a los comités estatales del partido que donen al menos 50 por ciento de sus prerrogativas para fortalecer los sistemas de salud, ante la emergencia sanitaria. Así se hizo a nivel nacional, el resto sería por congruencia, pues, argumentó el zacatecano. Lo mismo ha sugerido el presidente López Obrador: móchense.

Y, como por arte de magia histórica, así como apareció de la nada tras la verde embestida, igualmente se esfumó el líder local de Morena, Fernando Arteaga, quien ha hecho intenciones por redimirse ante la dirigencia nacional, o eso dicen las viboras gúndas, pues trae el sello Polevsky bien marcado. El profe, comentan, debería aprovechar el llamado para quedar bien, al menos con lo que quede tras las propinas del café, ¿o ni eso?



El impedimento de un ritual de un fallecido produce ansiedad. Un ritual fúnebre simboliza despedir a un ser querido, verlo por última vez, decirle lo que no se le dijo en vida

Ausencia de ritos de los migrantes fallecidos por Covid-19

Dedicado a nuestros migrantes

*"Que digan que estoy dormido
y que me traigan aquí,
México lindo y querido
si muero, lejos de ti"
(Chucho Monge)*

Esta canción ranchera y mexicana se refiere al nacionalismo mexicano y en lo personal, da cuenta de un deseo intenso que expresa la "última voluntad": volver a la tierra que nos vio nacer, afirmando el amor al terruño. Pero, esa voluntad no sólo es del fallecido, sino también de los seres queridos. Estos días lei que una madre de Puebla declaró a los medios de comunicación que ella sólo le pide al Gobierno mexicano que le entreguen el cuerpo de su hijo para sepultarlo. Hay otro caso de Puebla, cuyo hermano tiene tres meses esperando que le autoricen el traslado a México del cuerpo de su hermano; ambos casos son de fallecimientos por Covid-19 en Nueva York.

Cuando desde el conocimiento renunciamos a la comprensión de los significados y sólomente nos dejamos llevar por la conciencia objetivista no alcanzamos a comprender el sentido y significado que tiene el traslado de un cuerpo humano sin vida de Estados Unidos a México. Desde ese tipo de percepciones parece razonable que, bajo la emergencia sanitaria del Covid-19, simplemente se les informe a los deudos que lo único que les autorizan es trasladar las cenizas de su cuerpo. Este es un problema que solo se logra comprender desde la sociología y la antropología.

Los ritos populares ante la muerte por Cov2 Cor se han suspendido o deben suspenderse, eso dice la autoridad sanitaria. La muerte del ser humano, por cualquier causa, representa la transición del ser humano como ser humano a la pura corporeidad, después ésta se desintegra bajo tierra hasta desaparecer. En la sociedad occidental, la muerte natural de un ser querido va acompañada de aflicción, culpa y a veces a sentimientos incomprensibles como la ira. Renato Rosaldo en CULTURA Y VERDAD se refiere a un grupo étnico de Filipinas, que, ante el ultraje y violación de una mujer amada, un familiar cercano debía de perseguir sin descanso por días y noches al violador por cerros y montañas hasta asesinarlo; una vez muerto debe cortar la cabeza y deshacerse de ella. El comentario que recogía en sus notas cada observación y al no lograr comprender este hecho, terminada con profunda frustración.

Sin resultados /yo



Desde la civilización, esta acción no tiene explicación. Tuvieron que pasar catorce años para que una tragedia personal lo llevara a sufrir un acontecimiento devastador que terminó obligándolo a enfrentar emocionalmente una experiencia similar a la tribu filipina: su esposa Michelle Rosaldo se acercó a la orilla de un desfiladero y en un descuido resbaló y cayó hasta el fondo del mismo, perdiendo la vida. Afligido y lleno de ira, en su más profunda soledad se encerró en una choza,

pensaba y pensaba en la imprudencia de Michelle, pues no podía dar crédito a su muerte. Se aisló mentalmente en sí mismo; no quiso hablar con nadie, no quiso comer y no podía dormir, no había palabras para consolarlo.

El impedimento de un ritual de un fallecido produce ansiedad. Un ritual fúnebre simboliza despedir a un ser querido, verlo por última vez, decirle lo que no se le dijo en vida; pero es asimismo un encuentro que une a los deudos del difunto con los amigos,

por eso, ese ritual se convierte en una necesidad subjetiva. Que una persona muera de Covid-19 y que por ello no se le pueda despedir con las exequias religiosas y que se le sepulte en un acto privado, sin honras y sin cortejo fúnebre hace más difícil el duelo. Esta es una de las razones que dan cuenta de la última voluntad de trasladar a México los cuerpos de los migrantes. Por supuesto, que el cuerpo sea cremado implica de principio a fin trastocar su significado. Con ello no pretendo cuestionar las indicaciones de las autoridades de salud, sino solo comprender el significado; ese que sigue sin atenderse.

Un cuerpo, ya una vez sepultado, el novenario permitirá el reencuentro por nueve días de los deudos con los familiares y amigos. Es asimismo una forma de socialización en la que se conversa de los actos suyos. Así, el reencuentro con los vecinos y amigos resulta fundamental. Esto ha de considerarse parte fundamental de la cultura y de la cotidianidad, misma que se ve dislocada de principio a fin. Esta subjetividad insatisfecha es la que aflora ante un duelo que no termina como sucede cuando un migrante desaparece en el desierto en su intento frustrado por cruzar la Frontera México-Estadounidense... La conclusión de Renato Rosaldo es esta: "En 1981, Michelle Rosaldo y yo comenzamos una investigación de campo entre los ifugaos del norte de Luzón, Filipinas. El 11 de octubre de ese año, ella caminaba por un sendero junto con dos compañeros ifugaos cuando sufrió una caída mortal de unos 20 metros hasta un río caudaloso por un precipicio. Cuando encontramos su cuerpo me encolericé. ¿Cómo podía abandonarme? ¿Cómo pudo ser tan tonta para caerse? Traté de llorar. Solloqué, pero la ira bloqueaba mis lágrimas. Poco menos de un mes más tarde, describí ese momento en mi diario...»

El Jefe ifujao, un hombre de densa sabiduría, de experiencia acumulada, pero al fin y al cabo un hombre lego, le aclaró por qué no lograba superar la pérdida de Michelle Rosaldo: tu cólera no tiene solución porque sabes que su imprudencia la mató; entonces, a diferencia de los ifugaos Renato Rosaldo no podía "cotar cabeza", no podía culpar a nadie, por eso sufría sin solución. Esa historia llevó a Renato Rosaldo a buscar otra explicación que hizo de su libro un best seller. La similitud con los deudos del Covid-19 es tal porque habrá quienes no estarán de acuerdo en cremar en Estados Unidos los cuerpos de los fallecidos para trasladarlos a México y harán lo posible por traerlos a su tierra buscando la resiliencia; en fin...

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

¡LO QUE FALTABA!

Pues ahora resulta que el secretario de Hacienda, **ARTURO HERRERA**, resultó contagiado por coronavirus. Ayer, a través de sus cuentas en redes sociales, reconoció que dio positivo en las pruebas, para él sí hubo, y que se quedará en casa a hacer la cuarentena. El problema es que hace unos días estuvo con **LÓPEZ OBRADOR** y la secretaria de Gobernación anunciando el supuesto enroque, y no usaron cubrebocas, lo cual pone en riesgo a los miembros más importantes de la 4T. Máxime cuando **ANDRÉS MANUEL** y **OLGUITA SÁNCHEZ** pertenecen a la población vulnerable, el preciso ya trae sus 67 añitos y la ministra **SÁNCHEZ CORDERO DÁVILA** ya tiene 73. Así que hay que cuidarlos, aunque no quieran.

TELLO SE LA RIFÓ.

Dicen también los maloras que en todo están, que el *góber* **TELLO** y su fiel escudero **JORGE MIRANDA** salieron más aguzados. A la reunión con **ARTURO HERRERA** fueron con cubrebocas, caretas, guantes, las estampitas de **EL PEJE**, las gotitas de **SÁNCHEZ CORDERO**, bueno que hasta traían colgado el control de la pantalla, su equipo de protección les ayudó a no contagiarse y hasta para burlarse de la situación. **BÁRBARA TIJERINA**, experta en lenguaje no verbal, realizó una incómoda comparación entre **TELLO** y **HERRERA**, en la cual el *góber* zacatecano sale mejor librado por su comportamiento responsable al usar protección frente a **HERRERA**, que se confió en el conjuro de la 4T contra el COVID-19.

DAVID CAMINA AL CIELO.

Para los que creen que **DAVID MONREAL** anda jugando a las caiditas, están muy equivocados. El virtual candidato a la gubernatura del Partido Verde y de la mayoría de Morena, hasta el momento, no deja de reunirse con grupos y personajes influyentes de la grilla en varias regiones del estado. Hoy sostendrá un encuentro que le sumará un buen número de partidarios

y además le puede allanar, literalmente, su camino personal al cielo. **DAVID** realizó una gira por los cañones de **JUCHIPILA** y **TLALTENANGO**, dejando movido el avispero y a los grillos saliéndose de la olla.

JULIO ANDA BACHEANDO.

El alcalde guadalupano y guadalupense, que no es lo mismo, anda echando litros y litros de pavimento por las calles y avenidas principales de la Villa. Los módulos de pavimentación ya están identificados como de la presidencia municipal de Guadalupe, porque mucha gente se sorprendió pensando que por fin de Obras Públicas del estado estaban haciendo algo. Sin embargo, las cosas se aclararon, porque mientras **JULIO** pavimenta, **PEDROZA** se entretiene jugando tenis, practicando su *drive* y echándole barba a su jefe. Pero bueno, no los interrumpen, dejen que sigan jugando otro set, al cabo hay tiempo, les queda un año.



ULISES COME EL MANDADO A FITO.

El alcalde capitalino **ULISES MEJÍA** aprovechó la ausencia, rara por cierto, del secretario del Campo, **FITO BONILLA**, en la entrega de apoyos a los campiranos en la comunidad Boquillas. Después se supo que **FITO** estaba reunido en el Starbucks de la zona conurbada con el subsecretario de Economía, **XERARDO RAMÍREZ**. Así que mientras ellos echaban café y grilla, **ULISES** aprovechó para entregar pollitos y frijoles para las familias de nueve comunidades y 10 colonias; y como lo dejaron solito y solo, se llevó toditos los aplausos para él. Bien dicen, más vale maña que fuerza.



POLITIQUERÍA



-HÁGASE *PA'* ALLÁ MI ARTURO, NO ME VAYA A CONTAGIAR...

MI RELACIÓN CON DIOS



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana.

Déjame tus comentarios en: kualexandre@icloud.com

Palabras que hieren o abrazan el alma

Pidamos ayuda al espíritu para hablar con base en el amor y la sabiduría

Algo que comúnmente hacemos los seres humanos es expresarnos de manera insensata, a menudo, en medio del enojo, la ignorancia, la imprudencia, la frustración o, en resumidas cuentas, en la falta de dominio propio, llegamos a conversaciones donde tendemos a herir a las personas con las palabras pocas sabias que llegan al corazón y que raramente analizamos antes de hablar, dando como resultado el acto de abrir la boca de manera visceral e imprudente, provocando un daño a veces profundo en el prójimo, quien desafortunadamente suelen ser los que más amamos.

Como padres solemos herir a los hijos en medio de un regaño cuando lo ideal sería una corrección, sí con consecuencias, pero no hiriendo la seguridad de ellos; o cuántas veces nos hemos visto en medio de una discusión de pareja, en la que los insultos y las palabras hirientes salen a relucir como si el amor de pronto se hubiera esfumado en ese momento o, bien, el respeto muto. De la misma manera hemos llegado a discutir con los padres, hermanos, algún otro

familiar, o bien, algún amigo(a) o conocido, en el trabajo, en algún lugar público o incluso en el auto cuando manejamos y se te atraviesa alguien imprudente, etc. Esto por mencionar algunos ejemplos de situaciones comunes que vivimos; y no es que uno deje de discutir o pelear de la noche a la mañana; sin embargo, una de las grandes lecciones que Jesús nos enseña es aprender a controlar la lengua para evitar hacer un daño en los demás, el cual puede llegar a marcar a una persona por el resto de sus días.

Yo recuerdo muchas ocasiones en mi vida donde he sido herida profundamente por las palabras y sobre todo de las personas que más amas, de quien no esperas oírlas, pues es una incongruencia total decir que amamos y a la vez herir, sabemos que existen muchas formas de lastimar a las personas, pero en lo particular, las palabras tienen un profundo poder para herir o bien para acariciar el alma de una persona.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**GABRIEL
SALAZAR
SALAS**

Maestro en Docencia e Investigación Jurídicas, coordinador Jurídico del Ayuntamiento de Guadalupe, Zacatecas, miembro activo de la Barra de Abogados del Estado de Zacatecas.

Reforma constitucional en materia de justicia laboral

Entre los cambios significativos que se derivarán de dicha reforma, se encuentra la pretensión de modernización del sistema de justicia laboral

En la actualidad se están manifestando vertiginosos cambios económicos, políticos y sociales, mismos que alcanzan la esfera jurídica, mismos que hacen necesario implementar acciones en nuestro país, tales como la reforma laboral, misma que ofrece los mecanismos necesarios para garantizar, bajo cualquier circunstancia, que la economía y productividad de nuestra república no decaiga, por lo contrario, busca y se plantea una justicia laboral que beneficie tanto a patrones como a trabajadores en lo individual y en lo colectivo, reconociéndoles mayores garantías a ambos.

Como génesis histórico de la reforma constitucional aludida, tenemos que ésta es producto del análisis en foros de consulta ciudadana denominado Diálogos por la justicia cotidiana, diagnósticos conjuntos y soluciones, mismos que se llevaron a cabo en el mes de noviembre del año 2015, en diversas materias por solicitud del expresidente de la República, Enrique Peña Nieto, y realizado

por el Gobierno de la República, en conjunto con el CIDE y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. En la mesa dos de dicho foro se detectaron problemas y necesidades existentes en torno a la administración de la justicia laboral; de igual manera, se derivaron propuestas de modificación en la estructura de fondo del derecho procesal del trabajo.

Derivado de lo anteriormente expuesto, el 24 de febrero del 2017, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto, por medio del cual se declaran reformadas y adicionadas diversas disposiciones de los artículos 107 y 123 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en tratándose de materia de justicia laboral, dichas modificaciones tienen como ejes, el agilizar y expeditar los procedimientos laborales, es decir, reducir la duración de los procesos, brindar igualdad a trabajadores y patrones, homologar la actualización de las leyes laborales en concordancia y de acuerdo a las tendencias y correspondencias con-

temporáneas al contexto histórico, como las ha habido en las materias civil, penal, etcétera.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx